

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ, VIERNES 29 DE NOVIEMBRE DE 1895.

NÚM. 51

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico sera todos los días con excepción de los siguientes á festivo:

El valor de la suscripción, llevado á domicilio \$ 1.00 al mes,  pago adelantado.

El precio para avisos, convencional, según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados per mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director, — Mateo F. Fournier.

Oficina: Avenida 4ª
nº 336—Oeste

Apartado de correo
nº 421

A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de manos que tienen establecida en esta capital.

Admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. á 2 p. m.

Precio mensual \$ 3.00

PAGO ANTICIPADO.

San José, Octubre 1º de 1895.

ELISA F. DE DURAN—CATALINA J. FOURNIER
Avenida Central—Nº 522 Oeste.



Dr. M. Fishel,

Cirujano Dentista Americano

FRENTE AL PARQUE CENTRAL SUR

Antiguo despacho del Dr. Bray.

Graduado en la Facultad de Filadelfia e incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando el buen éxito de sus operaciones.

PRECIOS EQUITATIVOS.

PAGÉS HERMANOS.

Gran Surtido de Abarrotes.

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL.

La continua renovacion de surtido que se verifica en este establecimiento, hace que siempre se tengan articulos frescos y de buena calidad.

En materia de vinos, cerveza y licores extranjeros, hay lo suficiente para complacer, desde el más delicado hasta el más vulgar de los gustos,

PRECIOS SIN COMPETENCIA

CENTRO ESPAÑOL.

A instancia de muchos españoles residentes en provincias, que todavía no han podido formalizar su inscripción como Socios Fundadores, se ha acordado ampliar el plazo para la admision de dichos Socios hasta el día 1º de Diciembre del corriente año.

Las inscripciones pueden hacerse en casa de los Srs. Pagés Hermanos, o dirigirse al Apartado de correos nº 421.

San José, 21 de Noviembre de 1895.

EL SECRETARIO

Ceferino Alvarez Iturriz.

Se vende la pulperia

“LA ARMONIA”

En magnificas condiciones. Calle 21 Sur.

Entenderse con su dueño

TIBURCIO PRADA S.

B. CHERRY

CORREDOR, JURADO Y COMISIONISTA.

Adelanta dinero sobre consignaciones. Compra y vende muebles y mercaderías generales: tiene baratillos permanentes y remates los viernes, sábados y domingos.

Oficina y depósito en frente al Mercado, entre “La Violeta” y “La Genovesa.”

DIRECTOR,

Mateo F. Lournier.

AGENTE GENERAL

Victoriano F. Garro.

NOVIEMBRE tiene 30 días.

VIERNES. 29.—San Saturnino, obispo y mártir; y san Filomeno, santa Iluminada, vírgen. *Vigilia.*
Ayuno.

LA CORRESPONDENCIA

Inserciones

LA JUNTA CENTRAL

DEL PARTIDO LIBERAL AUTONOMISTA

AL PUEBLO DE CUBA.

(Concluye)

Pero no snedará; por fortuna! Todos los indicios demuestran que la rebelión, limitada á una parte de la provincia Oriental, sólo ha conseguido arrastrar, salvo pocas eceptions, á gentes salidas de las clases más ignorantes y desvalidas de la población, víctimas del lamentable atraso en que se ha dejado á tan hermosa comarca fácil presa de agitadores, y que carecen de cohesión y de disciplina, por lo que es lícito esperar que pronto habrán de dispersarse ó rendirse. A ello habrán contribuido, al mismo tiempo que las fuerzas acumuladas con plausible rapidez por la Metrópoli, la política cuerda y liberal del Gobierno y de su más alto representante, y la actitud general del país, indiferente á las satánicas excitaciones de todas las intrasigencias, fiel á sus ideas de orden, progreso y libertad. No cabe dudar que el Pacificador á cuyas inspiraciones debióse en 1878 el restablecimiento de la paz y del régimen representativo juntamente, aportase á la resolución de los problemas planteados hoy, el mismo espíritu de noble, justiciera y generosa confianza en el país. Pero en ésta, como en todas las crisis, corresponde el mayor y más sostenido esfuerzo al mismo pueblo, siguiendo esos elevados designios y aún adelantándose á ellos, para que en el más breve término el orden se afiance, cesen las disenciones y los recelos, se restaure el régimen constitucional y se inaugure el nuevo sistema administrativo de la colonia con aquel espíritu

de rectitud y concordia que los partidos gobernantes de la Metrópoli se obligaron por igual á mantener, y que por nuestra parte ofrecimos secundar si fuese lealmente observado; único modo de que resulte fecundo y provechoso y de que asegure al país la pronta extirpación de los abusos que unánimemente condena la conciencia pública, y las reformas de orden diverso, que imperiosamente demandan nuestro vetusto régimen administrativo, la creciente cultura de nuestra sociedad, y la intensa crisis económica que está ahogando nuestros gérmenes de riqueza.

La Junta Central, no le habla sólo á los buenos autonomistas; con su adhesión ha contado en todo tiempo y sabe que ahora como siempre ha interpretado fielmente su voluntad y sus deseos. Nos dirigimos al pueblo cubano de todas las clases, de todos los partidos, creyendo que diez y siete años de esfuerzos consagrados á la defensa de sus intereses y el estudio de sus necesidades y sus problemas, pueden darnos algún título para merecer su confianza y su estimación.

No como jefes de un partido, no como liberales autonomistas, sino como compatriotas y como hermanos, apelamos hoy al buen sentido y al patriotismo de todos. Nadie nos gana en amor á esta tierra infeliz; en nadie reconocemos más hondo anhelo, más dolorosa solicitud por su ventura, su dignidad y sus derechos; y si hay quienes se atreven á invocar tan caros intereses cuando van á jugarlos al azar de una disparatada aventura, nosotros que queremos salvarlos, como hijos de Cuba, que la amamos con todo el alma y que también somos los más, pedimos el concurso del país para hacer que su voluntad, bien conocida ya, se imponga sin vacilación y sea respetada.

El partido liberal, de 1868, plegó su bandera y abandonó su puesto á los revolucionarios de Yara, porque terminada la Junta de Información vió burladas sus esperanzas legítimas, y aplazados los más solemnes ofrecimientos de la Metrópoli. El partido liberal de 1878, que más afortunado, ha visto como se han cumplido y se cumplen aquellas promesas, no romperá su bandera, ni cederá el campo á los que vienen á malograr nuestra trabajosa cosecha, á hacernos cejar en la senda del progreso pacífico, á arruinar la tierra y á nublar la perspectiva de nuestros destinos con horribles espectros: la miseria, la anarquía y la barbarie.

Habana, Abril 4 de 1895.

José María Gálvez.—Carlos Saladrigas.—Juan Bautista Armenteros.—Luis

Armenteros Labrador.—Manuel Rafael Angulo.—Gonzalo Aróstegui.—José Brazón.—José M^a Carbonell.—José de Cárdenas y Gassie.—Raimundo Cabrera.—Leopoldo Cancio.—José A. del Cuzto.—Marqués de Estéban.—Rafael Fernández de Castro.—Carlos Font y Sterling.—José Fernández Pellón.—Antonio Govin y Torres.—Eliceo Giberger.—Joaquín Güell y Renté.—José María García Montes.—José Hernández Abreu.—José Silverio Jorriñ.—Manuel Francisco Lamar.—Herminio C. Leyva.—Ricardo del Monte.—Federico Martínez Quintana.—Rafael Montoro.—José Rafael Montalvo.—Antonio Meza y Dominguez.—Ramón Pérez Trujillo.—Pedro A. Pérez.—Leopoldo Sola.—Emilio Terry.—Diego Tamayo.—Miguel Francisco Viondi.—Francisco Zayas.—Carlos de Zaldo.

Exterior

Nombres de los cabecillas muertos hasta el 5 de Julio.

Guillermo Moncada (a) *Guillermón*, que murió en Muzaral. Se titulaba Generalísimo.

Flor Crombet, 2^o de Maceo, y expedicionario junto con él. Se titulaba General y fué muerto por la columna al mando del Teniente Coronel Bosch.

Alcides Duvergert, le nombraban coronel y fué muerto por la columna del Teniente Coronel Bosch.

Diego Estrada. Muerto en la acción de Solís por la columna á las órdenes del General Garrich. Se titulaba capitán ayudante del también titulado Brigadier Joaquín Estrada.

Francisco Varona Tornés (a) *Panchín*, fué muerto por la Guardia Civil en el ataque de San Miguel, titulándose Coronel.

José Martí, murió el 20 de mayo de 1895 en la acción de "Dos Ríos", por la columna mandada por el Coronel don Juan Ximénez Sandoval. Se titulaba Presidente de la República cubana y su cadáver fué abandonado en el campo por sus secuaces junto con 19 más, y enterrado en el nicho galería del cementerio de la ciudad; á donde fué conducido é identificado.

Pablo Nueva (a) *mana fríta*. Moreno que murió á mando de la columna del Coronel Sandoval, en el barrio de Remanganaguas. Se titulaba Coronel.

Palanco, muerto por la columna del Teniente Coronel Michelena. Se titulaba capitán ayudante de Rabí.

Mariano Lora. Muerto por la columna de Sandoval cerca de Remanganaguas y le nombraban Coronel.

Ferrer, muerto en la acción de Callo Largo y se titulaba Coronel.

Amador Guerra. Murió á manos de la guerrilla local de Manzanillo en la acción de Cayo Largo y le nombraban Coronel.

Paquito Borrero, sucumbió á manos de las tropas españolas en el ataque de Altagracia.

Bellito, titulado Coronel, Jefe de la escolta de Máximo Gómez. Murió en la acción de Dos Ríos, el 20 de mayo. Mandaba la columna el coronel Sandoval.

Agustín Cebreco, uno de los expedicionarios junto con Maceo. Se titulaba Coronel. Muerto por la escuadra de Guantánamo.

Rafael Casallas, titulado General.—Murió en la acción de San José, dada por el Comandante del primer batallón de Isabel la Católica, D. Santiago García Delgado.

Evaristo Lugo. Murió en la jurisdicción de Guantánamo en encuentro con la columna del Coronel Copello. Se titulaba Coronel.

Manuel García Ronce, bandido que se titulaba Coronel. Muerto en la tienda del Seborucal, cerca de Ceiba Mocha, la noche del 24 de febrero.

Crescencio Castillo, Bandido titulado capitán. Muerto por la columna de Canellas en la jurisdicción de Guantánamo.

Muerto por Goulete en Peralejos, Páco Recio, Garzón y otros; todos jefes de nota. Amesaga fué hecho prisionero.

Presentados.

En Guantánamo, en el ingenio de *Santa Isabel*, se ha presentado la familia Lora compuesta de ocho hombres de prestigio en el campo rebelde, á donde se fueron desde el principio de este movimiento. Los Lora son hombres valientes y prácticos del terreno, perdiendo la insurrección en esta provincia, con la presentación de estos arrepentidos, varios de sus mejores caudillos.

Disuelta la partida que se había levantado por aquí.

Perseguida trabajosamente por el General Loño, dió resultado apetecido.—Ayer se presentaron catorce hombres. Son ocho blancos, cinco pardos y un negro.

Hicieron su presentación sin armas, las cuales dejaron ocultas en el monte por temor á un encuentro con las fuerzas perseguidoras.

Hoy espera el Coronel Tort nuevas presentaciones y entregas de armas.

El General. Loño cree terminado el movimiento.

Prisioneros.

El jueves llegaron á Sagua, custodiados por la Guardia Civil y Voluntarios de la Habana, destacados en Rancho Veloz, los siguientes prisioneros que, según informes, trataban de incendiar la tienda *La Crimea*, todos pertenecientes á la partida de Rafael Socorro: D. Julián Bancor González, D. José Ledón, D. José Manuel Suárez; morenos Crispín Pulido y Luis Arrechevaleta, y pardo, Guillermo Carreras.

A dichos individuos se les ocuparon cinco tercerolas, una escopeta y un revólver.

500 Mulas.

La colonia española residente en Méjico, ha donado al ejército de operaciones en esta isla 500 mulas.

El General Martínez Campos ha telegrafado contestando que acepta y agradece el regalo.

Por el Gobierno General se activa la contratación de vapores que han de transportar dicho ganado.

El puerto de embarque será probablemente en Puerto Alvarado ó Veracruz.

Tiquis Miquis

Habla *El Diarito*:

“Hasta los más estúpidos comprenden la falsedad de ciertos telegramas que pasan por la censura de la Habana” Y sin embargo los publican, decimos nosotros.

Infamia es el título de otro suelto de *El Diarito*

Dice que un despacho de Santiago de Cuba le imputa á Maceo la muerte de Martí.

¡Que barbaridad!

Si en Santiago de Cuba leyeran *El Diarito* estarían enterados de que Martí no ha muerto.

Razón tiene el colega para decir que es una infamia ignominiosa y una indigna desvergüenza semejante noticia.

LA CORRESPONDENCIA se regocija, si querido colega de verlo á Ud. indignado con..... tanta desvergüenza.

Ecos de España.

No crean nuestros lectores que se trata de una tanda de valsos,

Es que así se titula un nuevo artículo de don Carlos Selva, que reproduce *El Diarito* de aquí, y que parec una fantasía sobre motivos de la gran sinfonía federal que escribió Pi y Margall.

No hay duda que el viejo ex-Presidente de la República española, ha ga-

nado entre los partidarios de la revolución cubana lo que ha tiempo tiene perdido en España: popularidad.

Si don Francisco sirviera todavía para Presidente de la cosa cubana España lo cedería con mucho gusto y barato.

Porque ya está usado.

El cabecilla Maceo; que hace la guerra en la isla de Cuba es persona de ilustración y cuenta con una fortuna de importancia, dice “*El Herald*”

Nos alegramos que el exjefe de la Colonia de Nicoya haya mejorado la fortuna porque así, padrá pagar una cuentecita de unos dos mil pesos que debe en una de las más acreditadas tiendas de esta ciudad.

Pero como *El Herald* pone al pié de su gacetilla *Recorte*, no sabemos si eso quiere decir que hay que recortar algo de la noticia.

Gacetillas

NI EN Africa.—Nos aseguran que en Curridabat se cometió en estos días un horrible atropello en una niña como de nueve años. Si esto es cierto, creemos que la autoridad de ese barrio debe desplegar toda su energía á fin de averiguar el hecho, y una vez comprobado, descargar sobre el culpable todo el rigor de la ley. Muchas veces hemos oído hablar de hechos de esta naturaleza, y á pesar de todo, los culpables se quedan impunes, á causa del silencio que á este respecto quizá por no divulgarlo, guardan muchos padres, autorizando con ello la continuación de tan bárbaros crímenes.

El día 8 de Diciembre se verificarán las elecciones de municipales en toda la República. Los electores deben prepararse para ejercer el delicado cargo que el pueblo les ha confiado. Para esto deben antes de depositar su voto, consultar su conciencia, á fin de que el voto lo den en favor de personas honradas y de reconocido patriotismo, las cuales puedan interesarse en el positivo bien y adelanto de la comunidad. Si los electores lo hacen así, habrán cumplido debidamente con su obligación.

Nada de enconos políticos, nada de conveniencias personales, ni tampoco dejarse llevar por los consejos de éste, ni de aquel; nos parece que los electores tienen suficiente buen criterio para elegir una corporación Municipal tan competente, como la que hemos tenido durante el presente año.

GALERIA FOTOGRAFICA
DE

H. G. Morgan

AVENIDA 5^a E.

ESMERO, PRONTITUD Y PRECIOS EQUITATIVOS

Vistas del festival del 15 de Septiembre.

Empresa La Nueva York

DE

Rafael Fonseca Calvo

ESTABLECIDO EN 1890

Calle 21 Sur (antes calle del Laberinto) Nos. 252 y 258.

HERRERIA, HOLLATERIA, GARRINTERIA, ARMERIA Y FONTANERIA.

HERRERIA—Se enzunchan ruedas de carreta, carruajes y carretones; se herran b...
tías, se hacen rejas, balcones y barandas á gusto del interesado; y además, cualquiera clase
de composiciones y obras que se relacionen con el ramo.

HO JALATERIA—Colocación de caños y tubos de zinc ó hierro galvanizado, para
recoger aguas, forrar mestradores, molenderos y lavadores de trastos. Colocación de chimeneas
para cocinas, ventilaciones para excusados, poniendo en estos, los famosos aparatos gi-
ratorios.

CARPINTERIA—Composición de carruajes, carretones y carretas; se hace toda clase
de ruedas y muebles de este ramo.

ARMERIA—Composiciones de toda clase de armas.

FONTANERIA—Colocación de baños, excusados, lavatorios, tanques, filtros y demás
trabajos concernientes.

EN SUMA—Solicítense lo que se desee en esta empresa que todo será ejecutado con ac-
tividad y esmero y á precios sin competencia, asegurando que todos los que me encomienden
sus trabajos quedarán satisfechos de la baratura y puntualidad.

Hacienda Pins.

Vinos y licores finos españoles y franceses.

Sucursal en Cartago.

Esquina Sureste del Mercado.

ROBLES & ROMERO

LA VILLA DE PARIS

Acaba de recibir las últimas novedades en géneros de seda y de lana; sombreros para
señoras y perfumería.

GRAN ESPECIALIDAD EN CALZADO PARA NIÑOS

La Pastelería Francesa

Acaba de recibir un completo surtido de vino francés en cajas y barriles; y se expen-
den A PRECIOS SIN COMPETENCIA.

TOSTELES Y CONFITES, gran surtido, siempre renovado.

CANTINA bien surtida.

F. LAPORTE

AVISO

Los TALABARTEROS y ZAPATEROS que quieran proveerse de buen
material, pueden dirigirse á nuestro establecimiento en el Mercado, donde cons-
tantemente encontrarán zuelas, becerros y badanas, al gusto del comprador y á
precios equitativos.

Paulino Ardón & Cia.

San José, Septiembre 27 de 1895.

VICTURIANO J. GARRO.

Se hace cargo de toda clase de

COMISIONES

que se le encarguen para la VENTA de CA-
SAS, BIENES RAISES ó INMUEBLES.

Se cabrá solamente lo que sea justo y equi-
tativo. También se encarga de toda clase de
negocio respecto á venta de muebles usados.

Se ofrece actividad

Los negociantes de café pueden igualmente
dirigirse á él para cualquier transacción que se
desee.

Para referencias se le encontrará en la Direc-
ción de este periódico.

AVISO

Se convoca á todos los Socios del CEN-
TRO ESPAÑOL á la junta general extraor-
dinaria que se celebrará el día 1º de Di-
ciembre del corriente año, para la consti-
tución definitiva de la Sociedad.

La reunión se verificará en el Teatro de
Variedades á las doce del día.

San José, 21 de Noviembre de 1895.

El Secretario.

CEFERINO ALVAREZ ITURRIOS.

IMPRENTA

DE

"La Lira"

Establecida de nuevo esta Imprenta, ofre-
ce al público sus servicios en todo lo referente
al ramo, asegurando esmero, prontitud y pre-
cios infinitamente bajos en los trabajos que se
le encomienden.

San José, Avenida 4^a O. n.º 336.

Gran negocio

Se vende el establecimiento de pulpería LA
ESPAÑOLA en magníficas condiciones. Es-
tá situado frente al Liceo de Costa Rica.

Para precio y condiciones, entenderse con
su dueño

FEDERICO PRADA.

AVISO

Á la persona que me recomendó bus-
carle un caballo retinto con un fierro se-
mejante á una H, participo que en los al-
rededores de esta ciudad lo he hallado;
por tanto espero pase á mi carnicería,
frente al Parque de Morazán esquina N.
O.

José Féo hijo.

Imprenta "LA LIRA"
Avenida 4^a—Nº 336—Oeste.